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Neuchâtel

Vous avez accueilli la campagne 

financière 2024, en faveur de la 

revalorisation d’une parcelle de prai-

rie sèche au Locle avec une immense 

générosité ! La section Pro Natura 

Neuchâtel a ainsi pu concrétiser la 

mise en place des premières mesures 

du plan de gestion de cette toute 

nouvelle réserve. Le processus pour 

atteindre un milieu aussi riche que 

celui de Pertuis-du-Sault est donc bel 

et bien lancé !

Afin d’échanger avec vous au sujet des 

inventaires et entretiens en cours, une 

délégation de la section aura la joie de vous 

accueillir sur place le samedi 21 juin 2025, 

entre dix heures et midi. 

Notre site internet www.pronatura-ne.ch 

vous renseignera en temps voulu sur les 

détails de cette journée. Vous pouvez d’ores 

et déjà vous inscrire par mail à l’adresse 

suivante : pronatura-ne@pronatura.ch afin 

de recevoir directement les informations 

pratiques dès leur parution.

Nous nous réjouissons de vous 

retrouver nombreuses et nombreux 

lors de cette journée et encore Merci !

Journée de rencontre 
Prairie sèche, au Locle 
Samedi 21 juin 2025

Photo Antonin Jaquet
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Mot de la présidence Ça bouge dans la section

Changer le monde en commençant 

par notre jardin ?

Cher(ère)s membres et ami(e)s de Pro 

Natura, vivre la présidence de Pro Natura 

à Neuchâtel, c’est un privilège incroyable.

Cela signifie d’être entouré d’une équipe 

aussi compétente qu’engagée sur tous les 

fronts. C’est être soutenu dans nos actions 

par des milliers de membres et de très 

nombreux bénévoles.

Mais cela implique aussi de devoir faire 

face aux difficultés du quotidien, aux 

contradictions qui quelquefois com-

pliquent nos démarches avec nos parte-

naires. Il est parfois plus facile d’échanger 

avec les agriculteurs sur l’importance de 

la coexistence avec le loup que d’encoura-

ger la cohabitation avec une famille d’arai-

gnées dans sa chambre à coucher.

Bien que l’environnement soit un thème 

récurrent, il est souvent question unique-

ment d’empreinte carbone et de solutions 

techniques pour contrer son effet néfaste. 

Toutefois, chez Pro Natura, il nous semble 

que le plus grand des enjeux est ailleurs.

C’est en effet la préservation de la biodi-

versité qui nous inquiète, certes, mais qui 

nous motive surtout !

 

Dans nos réserves, dans nos campagnes, 

mais aussi dans nos jardins, dans nos 

villes, la biodiversité doit être au centre 

de nos engagements.

Ce sont en effet des réflexes au quotidien 

que nous devons acquérir. Il s’agit de res-

pecter la nature quand nous nous prome-

nons, quand nous prenons la voiture, notre 

vélo ou le train. Il s’agit aussi d’accepter 

les « herbes folles » dans nos jardins, de 

recourir à des produits d’entretien dont 

l’usage ne compromet pas la vie du monde 

qui nous héberge. Il convient d’explorer 

également les solutions plus naturelles 

pour la lutte contre les ravageurs. Que ce 

soit sur un balcon ou un bord de fenêtre, 

le fait d’allouer un espace pour des fleurs 

indigènes contribuera à aider les pollinisa-

teurs par exemple. Chaque geste compte à 

l’heure où nous assistons à l’érosion de la 

biodiversité. Nous pouvons tous agir.

Pro Natura, c’est vous, c’est nous tous et 

toutes qui œuvrons pour une coexistence 

respectueuse de l’humanité avec la nature. 

Avec votre soutien nous allons poursuivre 

et développer nos actions.

L’heure n’est pas à répliquer l’arche de Noé 

mais à construire, reconstruire ensemble, 

un jardin qui soit propice à l’épanouis-

sement de la biodiversité et qui concède 

aux générations futures de pouvoir s’en 

émerveiller et y vivre. Réjouissons-nous 

ensemble des actions menées et qui 

semblent autant de petites victoires en 

faveur d’un monde plus vivant.

Nadia Pascale, vice-présidente 

et Christian Mermet, président
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2024 n’a pas été une année placée 

sous le signe d’une meilleure prise en 

compte de la protection de la nature 

en Suisse. Néanmoins, nous pouvons 

localement nous réjouir de petites 

victoires au sein de la section et en 

collaboration avec nos partenaires. 

Ce sont sur ces fondements que 

nous souhaitons continuer de (co)

construire l’avenir d’une société qui 

a compris que le bien-être et la santé 

de la population sont dépendants d’un 

écosystème et d’une biodiversité plei-

nement fonctionnels.

Privilégier le dialogue

De plus en plus, nous sommes conviés très 

en amont dans le processus de développe-

ment des projets. Cette façon de faire permet 

de conscientiser et intégrer les enjeux de 

préservation de la biodiversité et du main-

tien de la fonctionnalité de l’infrastructure 

écologique. Ces échanges constructifs per-

mettent d’élaborer des projets intégratifs 

et innovants, tournés vers des relations 

apaisées et mutuellement bénéfiques entre 

l’humain et son environnement. De même, 

notre participation à divers groupes de suivi 

environnemental de chantiers d’envergure, 

comme le contournement routier du Locle 

ou les parcs éoliens, apporte une expertise 

bienvenue, axée sur la préservation de la 

biodiversité, pour une plus-value qui pro-

fite à tous.

Donner une voix à la nature

Toutefois, lorsque cela est nécessaire, nous 

continuons à défendre les valeurs naturelles 

par des procédures juridiques. Il ne s’agit 

pas de faire systématiquement obstacle, 

mais d’aménager les choses de façon à pré-

server des éléments patrimoniaux ou com-

penser ce qui ne peut être maintenu. Une 

seule opposition à un permis de construire a 

été formulée en 2024. Il y en avait eu 10 en 

2023 et 4 en 2022. Une veille incessante est 

de mise pour suivre les procédures et véri-

fier la mise en œuvre des décisions rendues 

en faveur de la nature. Ceci est d’autant 

plus exigeant que les processus sont longs 

et les intervenants nombreux.

Les communes neuchâteloises sont en 

train de réviser leur plan d’aménagement 

local (PAL) et quelques-unes l’ont déjà 

soumis à l’enquête publique. Ces docu-

ments vont constituer la ligne directrice de 

l’aménagement territorial pour les 15 pro-

chaines années. A ce titre, nous étudions 

avec minutie le volet nature de ces outils 

essentiels, à travers le prisme de notre 

connaissance des milieux naturels et des 

espèces végétales et animales. Nous avons 

constaté des lacunes et usé de notre droit 

d’être entendu à travers des oppositions, 

car il est vital d’identifier et de protéger 

les zones naturelles encore préservées de 

notre canton. Leur bonne prise en compte 

au niveau des PAL permettra d’établir 

des stratégies pour qu’elles perdurent et 

demeurent liées les unes aux autres dans 

un réseau vivant résilient. Afin de fluidi-

fier les procédures, nous invitons les com-

munes qui le souhaitent à nous rencon-

trer en amont de l’enquête publique, afin 

de leur communiquer nos revendications 

à propos des joyaux de leurs territoires 

et contribuer à la réalisation d’un volet 

nature ambitieux.

Et l’avenir ?

Nous avons toujours usé avec justesse et 

parcimonie de notre droit de recours, qui 

s’exerce dans le strict respect des lois. 

Cependant, le parlement fédéral a récem-

ment réduit notre champ d’action sur la 

base de critères arbitraires, sans lien avec 

les valeurs naturelles à préserver, ni consul-

tation des scientifiques ou des milieux 

concernés. Ce même parlement est revenu 

à plusieurs occasions sur des compromis et 

des garanties donnés autour des tables de 

négociation pour délivrer des décisions sus-

citant d’inquiétantes questions quant aux 

processus démocratiques. Ces décisions, P
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assorties de paquets d’économies massives 

dans le domaine de la protection de l’envi-

ronnement et d’un plan d’action biodiver-

sité indigent, font craindre la péjoration de 

la situation actuelle, déjà problématique.

En 2024, nous avons investi beaucoup de 

temps et d’énergie dans la campagne pour 

le OUI à l’initiative biodiversité. Grâce à un 

formidable comité cantonal, des bénévoles 

impliqués et une coordination efficace 

portée par Valeria Bucher et la soussignée, 

nous avons fait connaître cette probléma-

tique sensible et trop souvent absente du 

champ médiatique. Renseigner sur les 

enjeux de la préservation de la biodiversi-

té et les moyens que nous proposions pour 

aboutir à une meilleure prise en compte de 

celle-ci nous a menés à travers le canton. 

A Cernier, La Chaux-de-Fonds ou Neu-

châtel, vous êtes venus à notre rencontre 

pour cocréer une impressionnante fresque 

de la biodiversité de près de 6 mètres de 

long. Merci aux artistes ainsi qu’aux nom-

breuses personnes qui ont glissé un oui 

dans l’urne. Avec vous, nous allons conti-

nuer à défendre ces valeurs naturelles qui 

sont essentielles.

Car il ne suffira pas de dénier les juge-

ments de la cour européenne des droits 

de l’homme, de diaboliser les arguments 

d’une initiative ou d’étouffer les alertes des 

protecteurs de la nature pour trouver des 

solutions qui permettent de traverser avec 

le moins de dommages possibles les crises 

liées de la biodiversité et du climat afin de 

garantir un monde viable à nos enfants. 

Initier le changement est une tâche com-

plexe pouvant paraître ingrate, pourtant 

nécessaire dans la situation actuelle, où 

le repli vers un passé faussement idéalisé 

constitue une procrastination dont nous 

n’avons plus le luxe. A ce titre, les Neu-

châtelois·e·s auront l’importante tâche 

de renouveler leurs autorités en ce prin-

temps 2025. Le pouvoir de s’engager sur 

une route menant à un avenir qui conci-

lie la protection de notre environnement 

et notre bien-être est entre nos mains. Ce 

sont nos bulletins de vote qui vont donner 

une sensibilité aux quatre années à venir, 

période cruciale pour la préservation de la 

biodiversité.

Toutes et tous ensemble pour plus 

de biodiversité

Dans ce contexte parfois anxiogène, il 

arrive à tout un chacun·e de se sentir 

dépossédé·e de la possibilité d’agir. Pour-

tant, nous constatons chaque jour qu’il 

est possible, même au niveau individuel, 

d’agir pour la biodiversité. Nos actions 

« Lièvre & Cie BEJUNE » et « 60 ans : plus 

de biodiversité autour de chez vous » sou-

tiennent les agriculteur·trice·s ou les 

citoyen·ne·s dans cette démarche. Vous 

en découvrirez davantage sous les plumes 

des chefs de projet Quentin Kohler et Caryl 

Giovannini.

Des projets à foison

L’année 2024 a vu naître aux Ponts-de-

Martel la fenêtre sur la nature régionale, 

grâce à un partenariat avec la Maison de 

la Tourbière (www.mdt-ne.ch). Des excur-

sions guidées, des événements saisonniers 

et des incursions dans le monde micros-

copique attendent les visiteurs, les classes 

et tout groupe désireux de découvrir le 

monde fascinant des marais. En tant que 

membres, vous bénéficiez de tarifs préfé-

rentiels, alors n’hésitez pas à vous y rendre 

prochainement.

Pour sa première année test, le projet avi-

faune-escalade a été un succès. Grâce à 

une collaboration inédite entre grimpeurs 

et protecteurs de la nature, il a été possible 

de fermer temporairement des secteurs de 

grimpe pour permettre aux nidifications en 

cours de s’achever sur de beaux succès pour 

les oiseaux rupestres. Grâce à une prise de 

conscience des enjeux et au dialogue, nous 

sortons tous·tes gagnant·e·s de cette expé-

rience qui sera reconduite en 2025.

Rendre l’information accessible est fonda-

mental car on protège mieux ce que l’on 

a appris à connaître et aimer. Cette philo-

sophie a inspiré les membres d’Ecoforum, 

dont nous sommes. En collaboration avec 

des associations de tous horizons, dont 

les activités se déclinent dans les espaces 

naturels, une charte en 10 fondements a été 

créée, assortie d’un site internet qui fournit 

l’accès aux informations pratiques à consi-

dérer avant toute activité dans la nature. 

Soyez attentif·ve·s et adhérez à notre 

charte pour qu’ensemble nous prenions 

mieux soin du monde qui nous entoure.

Toujours dans le but de renseigner sur les 

usages corrects et les valeurs naturelles 

à préserver, les ambassadeur·drice·s-na-

ture ont officié pour la seconde année sur 

le secteur oriental du sentier du lac, sur 

mandat du canton de Neuchâtel. Le bon 

accueil qui leur a été réservé permet d’en-

visager la poursuite de ce mandat et son 

éventuelle extension.

Suivez-nous partout

Une section de Pro Natura, c’est un peu 

comme une fourmilière. Agitée en perma-

nence par une frénésie qui pourrait paraître 

erratique, elle remplit cependant un cahier 

des charges conséquent dans des domaines 

variés et bien souvent complémentaires.

Pour mieux vous faire partager nos acti-

vités et mettre en lumière les actions en 

faveur de la biodiversité, nous avons accru 

notre présence sur les réseaux sociaux. 

Rejoignez-nous sur Instagram, LinkedIn 

ou sur notre site internet pour partager 

nos succès, parfois aussi nos déconvenues, 

mais surtout notre enthousiasme et notre 

désir de continuer à faire dialoguer en har-

monie l’humain et la nature.

Gaëlle Vadi, chargée d'affaires
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Suivez le sentier didactique ouvert à tous dans la tourbière des Ponts-de-Martel, 
à deux pas de la Maison de la Tourbière.
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ser quatre seuils sur le petit cours d’eau 

secondaire qui longe la bordure nord du 

marais. L’objectif est d’arrêter l’incision 

du lit de ce cours d’eau et de retenir l’eau 

dans le bas marais en ralentissant son effet 

de drainage. Les seuils ont été réalisés en 

s’inspirant du travail des castors avec de 

la marne et du bois. Les premiers bilans 

sont très positifs.

Sécurisation de la falaise aux 

Roches Voumard 

Nous essayons dans la mesure du pos-

sible d’augmenter la quantité de bois 

mort dans nos réserves forestières. Cepen-

dant, il arrive que des arbres secs repré-

sentent un danger pour la sécurité. Au Col 

des Roches, plusieurs épicéas secs mena-

çaient de tomber dans les filets de sécuri-

té de la route des Brenets. L’engagement 

de spécialistes des travaux sur cordes et 

d’une entreprise forestière a été nécessaire 

pour les retirer et ainsi sécuriser la route 

en contrebas.

Plusieurs plans de gestion mis à jour

La rédaction ou la mise à jour de nou-

veaux plans de gestion pour les réserves 

naturelles est une tâche importante. Ces 

plans doivent faire état de l’historique et 

de l’état actuel. Ils permettent de planifier 

toutes les mesures de gestion en regard 

des objectifs spécifiques. Il est également 

important d’identifier les manques et de 

définir les pistes envisagées pour les com-

bler. Cette année, les plans de gestion pour 

les réserves de Sous-le-Rondel à Brot-Plam-

boz, des Bécuels au Landeron ont été créés. 

Le plan de gestion forestier a également été 

mis à jour pour nos parcelles forestières de 

la Cornée et Maison-Blanche à la Brévine.

Une nouvelle réserve au Locle 

En début d’année 2024, une donation de 

deux parcelles au Locle au lieu-dit « Les 

Côtes des Billodes » nous a permis de créer 

une nouvelle réserve naturelle. Il s’agit 

d’un peu plus de 5000 m2 dans lesquels un 

entretien spécifique est en train d’être pla-

nifié. Un mandat a été alloué à un bureau 

d’étude en écologie pour établir l’état ini-

tial et définir les potentiels et enjeux. Les 

travaux ont déjà commencé. Deux fauches 

ont été réalisées, de jeunes arbres ont été 

coupés. Par ailleurs, nous sommes heureux 

de pouvoir collaborer avec un berger qui a 

pu mettre ses moutons en pâture. Grâce à 

l’entretien, la prairie sèche pourra retrou-

ver ses caractéristiques et accueillir le cor-

tège d’espèces qui lui est propre.

Entreprise, civilistes 

et bénévoles en renfort

Comme chaque année, nous avons pu 

compter sur l’aide de nombreuses per-

sonnes dans l’entretien des réserves. Des 

civilistes ont été engagés deux semaines 

via la fondation « action environnement ». 

Ils ont pu nous seconder dans les tour-

bières et dans les forêts de la Brévine. 

Des jeunes ont été engagés via la fonda-

tion « atelier forêt de montagne » pour 

effectuer les soins dans notre forêt de la 

Cornée. Finalement, plus de 30 bénévoles 

sont venus une ou plusieurs fois prêter 

main forte pour des journées d’entretien. 

Cela représente quelques centaines d’heures 

de travail qui ont permis de venir à bout 

des mesures d’entretien malgré une météo 

capricieuse laissant peu de possibilités d'ac-

tion. Un grand merci à toutes ces personnes 

pour leur aide et leur motivation.

Travaux dans les tourbières

En 2024, un accent particulier a été mis 

dans la poursuite de la régénération des 

marais de la Vallée des Ponts-de-Mar-

tel. Dernière année de la convention 

programme RPT20-24 liant la Confédé-

ration, le Canton et notre ONG comme 

partenaire de projets, les soutiens finan-

ciers y liés ont permis de concrétiser six 

chantiers importants, dont les mesures 

complètent efficacement la régénération 

des années précédentes en agrandissant 

le vaste réseau déjà en place. La collabo-

ration exemplaire entre les responsables 

Les échos des réservesLes échos des réserves

Pourquoi de très nombreuses heures 

sont consacrées chaque année à l’en-

tretien de nos réserves naturelles 

neuchâteloises ?

Sous nos latitudes, dans un monde sans 

humain, la majorité du paysage de plaine 

et moyenne montagne serait recouverte 

de forêt. Les dynamiques naturelles, par 

exemple les rivières et leurs crues ou les 

glissements de terrain, créent de la diver-

sité. Derrière une grosse crue, la rivière 

laisse un paysage vidé de sa végétation. 

Les milieux pionniers se font ensuite len-

tement recoloniser par la végétation et la 

forêt reprend peu à peu sa place. On parle 

alors de succession des milieux jusqu’au 

stade climacique stable (en l’occurrence ici 

la forêt). Ainsi dans une plaine alluviale, 

une mosaïque de milieux se maintient. 

Dans la forêt du plateau suisse, l’arri-

vée de la céréaliculture et de l’élevage a 

vu apparaitre de plus en plus de milieux 

ouverts, gagnés sur les forêts. L’agricultu-

re a aussi permis de diversifier le paysage 

et sa biodiversité.

Aujourd’hui, les dynamiques naturelles 

sont souvent contenues, les rivières sont 

canalisées, les pentes sont stabilisées et 

l’agriculture a connu une intensification 

importante pendant le 20e siècle, menant 

à l’appauvrissement de la biodiversité des 

prairies, des pâturages et des cultures. 

Notre travail consiste donc à compenser 

la perte de la diversité des milieux par un 

entretien adapté et basé sur des objectifs 

de biodiversité, avec l’aide de partenaires, 

d’experts et de bénévoles.

Néophytes et adventices, qu’est-ce 

qui est fait dans les réserves

Une importante lutte contre les néophytes 

envahissantes est faite dans les réserves 

naturelles. Ces espèces se multiplient très 

rapidement de façon végétative (racines, 

rhizomes) ou sexuée (graines). Les princi-

pales espèces rencontrées dans nos réserves 

naturelles sont le solidage du Canada, la 

vergerette annuelle, le laurier cerise, l’im-

patience glanduleuse et la renouée du 

Japon. À l’échelle des réserves naturelles, 

la lutte systématique doit permettre d’éviter 

la concurrence avec les autres espèces, car 

ces envahisseuses sont capables de recou-

vrir et monopoliser de très grandes sur-

faces au détriment des espèces indigènes 

qui disparaissent. 

Certaines espèces d’adventices, principale-

ment le chardon des champs et le séne-

çon jacobée, peuvent aussi poser de gros 

problèmes dans les surfaces agricoles. Les 

réserves naturelles étant souvent sises dans 

un contexte agricole, des actions ciblées sur 

les adventices des cultures sont réalisées.

Finalement, ce sont plus de 200 kg (poids 

plante sèche) de néophytes et adventices 

qui sont arrachées chaque année puis éva-

cuées dans les déchets incinérables. 

Nouveaux panneaux 

dans les réserves

Depuis 2016, il existe un système uniformi-

sé dans toute la Suisse pour la signalisation 

des aires protégées. Afin de renouveler cer-

tains panneaux devenus illisibles, signaler 

de nouvelles réserves ou adapter les règles 

à adopter, il a été décidé de mettre à jour 

les panneaux dans nos réserves naturelles. 

Cette année, 9 réserves ont été mises à 

jour, ce qui représente un total de 27 pan-

neaux. Cela a permis de nous questionner 

sur notre stratégie pour la signalisation 

des réserves naturelles que nous gérons. 

Il a été décidé que celles-ci soient, dans 

la mesure du possible, systématiquement 

signalées sur le terrain et sur le portail car-

tographique de la confédération.

De gros travaux aux Goudebas

Nous vous en faisions part dans les rap-

ports 2022 et 2023, la réserve des Goudebas 

aux Brenets connaît plusieurs problèmes 

qu’il était important de régler. Le premier 

chantier dirigé par l’Office des cours d’eau 

de dangers naturels avait comme objectif 

de rétablir le lit de la Ranconnière dans son 

état avant 2018, date d’un événement qui 

avait conduit à la formation d’un embâcle 

sur le cours d’eau et mené au déborde-

ment dans le bas marais. Plusieurs cen-

taines de m3 de bois et d’alluvions ont été 

retirés pour permettre à la Ranconnière de 

retrouver son lit. Un second chantier, mené 

cette fois-ci par Pro Natura en collabora-

tion avec le service de la faune des forêts 

et de la nature (SFFN), a permis de réali-

Les échos des réserves

Les arbres secs qui menaçaient 
de tomber ont été coupé au 

Col-des-Roches dans la réserve 
des Roches Voumard.

Les garides de Pertuis-du-Sault 
à Neuchâtel sont un exemple de 
milieux très riches en espèces 
qui ont pu apparaitre grâce au 
défrichement de la forêt par 
l’agriculture.
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La fauche à la motofaucheuse des roselières est parfois toute une aventure.
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Les échos des réserves
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de la protection des marais de notre sec-

tion et le SFFN, par Sébastien Tschanz, 

s’est poursuivie. Le SFFN a pris en charge 

l’entier des charges et de l’organisation 

de quatre chantiers, que Pro Natura a pu 

suivre et accompagner. Pour les deux der-

niers chantiers, Sous-Martel-Dernier, c’est 

l’équipe de Pro Natura qui a organisé, 

planifié et coordonné les travaux avec les 

entreprises et le canton, mais également 

assuré la part de financement non soute-

nue par la Confédération.

Notre section tient ici à remercier la Sta-

tion ornithologique suisse à Sempach, le 

WWF Suisse et Neuchâtel, tout comme 

notre secrétariat général pour leurs aides 

financières.

Sous-Martel-Dernier, nous avons concré-

tisé une étape supplémentaire de la régé-

nération de cette grande tourbière en fer-

mant un vaste bassin susceptible de se 

gorger d’eau du marais. La réalisation 

d’une palissade en madriers de bois assure 

la mise en eau de près de 1 ha du biotope 

protégé. Localisée entre les six mesures 

réalisées entre 2018 et 2023, elle permet 

de compléter de manière très positive la 

surface remouillée en permanence et favo-

rable à la nouvelle production de tourbe.

Bien que localisé à proximité immédiate 

de la palissade 2024, le second chantier, 

soutenu par le WWF, s’inscrit dans un 

ensemble plus vaste impliquant à terme 

la revitalisation du cours du Bied.

La mesure réalisée supprime le fonction-

nement d’un réseau de drains enterrés et 

condamne un fossé rectiligne accélérant 

l’assèchement d’une combe d’écoule-

ment. Plutôt que créer de longs barrages 

et de vastes plans d’eau, nous avons favo-

risé la restauration d’un écoulement libre 

serpentant dans cette combe en mouil-

lant la végétation des bas marais bordant 

le ruisseau. Plus que la reconstitution de 

vastes tapis de sphaignes, cette mesure 

vise la valorisation d’un milieu rare au 

contact de nos tourbières : une prairie très 

humide sur tourbe.

Pour la période RPT25-29, la convention 

nature prévoit la poursuite des mesures 

de régénération dans divers marais avec 

le SFFN. Via une autre convention pro-

gramme, l’Office des cours d’eau et dan-

gers naturels planifie la renaturation du 

Bied-du-Vent entre le Bois-des-Lattes et la 

ferme des Bieds-de-Vent. Propriétaire de 

la majorité des terrains entre marais et 

cours d’eau sur la rive gauche, Pro Natura 

pourra améliorer la restauration des prai-

ries marécageuses entre les tourbières et 

la nouvelle berge. Affaire à suivre pour 

aider la protection des sols organiques et 

favoriser la biodiversité.

La protection des marais a occupé une 

place importante au cœur des activités de 

la section depuis 1963 et elle demeura une 

priorité pour les années à venir.

Antonin Jaquet, responsable 

des réserves et Yvan Matthey, 

chargé des projets marais
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Bilan de l’Action Lièvre & Cie BEJUNE 

Après 4 ans, l’Action Lièvre & Cie 

BEJUNE a pris son envol et de 

belles collaborations avec les agri-

culteurs ont pu être développées. 

De nombreuses mesures ont pu 

être mises en œuvre sur le terrain. 

Le projet d'Accompagnement Personnali-

sé est une belle preuve qu’un dialogue sur 

le terrain entre agriculteur·trice·s et pro-

motion de la nature peut porter ses fruits. 

De multiples haies, arbres isolés, vergers, 

petites structures ou encore étangs ont été 

réalisés ces dernières années. Et le nombre 

de participants continue d’augmenter, ce 

qui est réjouissant pour les 4 prochaines 

années. Neuchâtel n’est pas en reste, avec 

des mesures exemplaires telles que la plan-

tation d’un verger de 60 arbres ainsi que 

de 240 m de haie à La Joux-Perret ou en-

core la création de 3 étangs en cascade à 

la Combe de Monterban.

La valorisation des milieux humides dans 

le bassin versant du Doubs continue de 

se développer avec un gros projet aux 

Franches-Montagnes, des projets au Jura 

bernois et bien entendu à Neuchâtel pour 

créer de nouveaux plans d’eau ou en reva-

loriser d'anciens.

Les premiers étangs agroécologiques ont 

vu le jour à la bergerie de Vauffelin (BE) 

et aux Sagnettes (NE). Ces mesures en ap-

pellent d’autres et plusieurs réalisations 

sont en cours de discussion. 

Enfin, le troupeau de chèvre actif à Cré-

mines (BE) se porte bien avec un pâtu-

rage où les buissons reculent pour laisser 

la place à la flore typique des prairies et pâ-

turages secs, dont font partie les orchidées 

et la gentiane croisette.  

Quentin Kohler, chef de projet, 

quentin.kohler@pronatura.ch  

Appel à projets 
pour nos 60 ans 
« Chaque mètre 
carré en plus 
de biodiversité 
compte ! » 
Voilà bientôt deux ans que notre grand 

appel à projets en faveur de la biodiver-

sité a été lancé. Nous aidons les particu-

liers, associations, communes et entre-

prises à mettre en œuvre des mesures 

de valorisation de la biodiversité sur 

leurs terrains. Au moment d’écrire ces 

lignes, 41 projets nous ont été proposés ! 

Grâce à votre proactivité, nous avons pu, 

ensemble, aménager des étangs et planter 

des haies naturelles dans vos jardins, 

transplanter des arbres sur votre parcelle, 

installer des nichoirs pour rougequeue 

à front blanc ou à martinets noirs, créer 

des dunes de sables pour les abeilles sau-

vages ou encore participer à la renatura-

tion de votre cour d’école ! 

Notre appel à projets est ouvert 

pour 8 ans encore. N’hésitez pas à 

m’envoyer vos propositions !

Collège des Girardet, Le Locle 

Plantation d’une haie naturelle

Les haies naturelles indigènes constituent 

des biotopes incontournables pour beau-

coup d’espèces. Ces structures permettent 

également d’augmenter la connectivité 

de différents habitats, notamment dans le 

milieu bâti. Les fauvettes à tête noire et 

autres hérissons sauront sûrement appré-

cier cette haie de plus de 30 mètres de long 

plantée dans la cour d’un collège au Locle 

par les élèves et leurs parents !

Chaumont 

Aménagement d’un étang

Impératifs pour bon nombre d’amphi-

biens et d’insectes, les étangs, aujourd’hui 

rares, sont précieux pour reconstituer 

la trame bleue de l’infrastructure écologique. 

Cet étang, aménagé dans un jardin à Chau-

mont, y participe merveilleusement.

La Chaux-de-Fonds 

Installation de nichoirs 

à martinets noirs

Les martinets noirs, qui ne s’arrêtent de 

voler qu’au moment de la reproduction 

au printemps, sont de plus en plus dépen-

dants des infrastructures humaines pour 

la nidification. Ces nichoirs installés sur 

la façade d’une maison à la Chaux-de-

Fonds leur offriront un abri pour élever 

leurs jeunes.

Caryl Giovannini, chef de projet, 

caryl.giovannini@pronatura.ch

Action Lièvre & Cie et projet 60 ans
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Sous-Martel-Dernier,  la digue réalisée en automne 2024 permet de remouiller le biotope.
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chaque fois un peu mieux ! Chaque année, 

les monos suivent des formations au sein de 

Pro Natura ou auprès d’organisations par-

tenaires, découvrant la biologie de l’énig-

matique putois – animal de l’année 2024, 

le cycle des forêts, le rôle des aides-moni-

teur·trice·s, les étapes d'organisation de 

camps J+S, ou encore les gestes de pre-

miers secours ou la promotion des contact 

adéquats et la prévention des abus sexuels. 

Chères et chers monos, un immense merci 

pour votre grand engagement et tout le tra-

vail réalisé !

Maiann Suhner et Valeria Bucher, 

co-coordinatrices du groupe J+N
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Groupe Jeunes+Nature en 2024

2024 a été une année très animée 

pour (et par !) le groupe J+N de Pro 

Natura Neuchâtel.

25 moniteur·trice·s et 2 co-coordinatrices 

motivé·e·s, ont mis sur pied 13 sorties dans 

différents lieux à travers le canton, dont 

6 en collaboration avec le PandaClub du 

WWF Neuchâtel ; un camp d’été ; un stand 

d’information à la Fête du Printemps à La 

Chaux-de-Fonds ; une animation au Val-de-

Ruz pour la Fête de la Nature ! Le groupe a 

aussi participé à des évènements jeunesse 

Pro Natura à l’échelle nationale. Un pro-

gramme très diversifié et très riche en ap-

prentissages pour ma première année en 

tant que nouvelle coordinatrice du groupe ! 

Par tous les temps, les espaces qui acceptent 

et invitent à une approche joueuse au monde 

et à l’émerveillement sont précieux pour 

nourrir un récit collectif enthousiasmant, 

aimant la vie. Par les temps qui courent, ces 

espaces paraissent d’autant plus importants. 

Avec ses activités, le groupe J+N en crée, 

les faisant exister pour les participant·e·s 

(5-13 ans) et les (aide-)moniteur·trice·s 

(dès 13 ans). La démarche choisie cherche 

à les rendre accessibles à tous les publics, 

grâce au soutien de la section mais aussi 

de Pro Natura Suisse, du Service d’accom-

pagnement et d’hébergement de l'adulte 

(SAHA), du service de la cohésion multi-

culturelle (COSM) et des Perce-Neige. 

Cette année, plus d'une centaine d’ins-

crit·e·s ont, par groupes de 8 à 20, par-

ticipé aux sorties et camp d’été, incluant 

jeux, observation, balades, petits voyages 

en équipe, découverte de nouveaux lieux 

dans la région et enfin, apprentissages sur le 

vivant auquel on appartient. Nous sommes 

heureuses de voir revenir (et grandir !) les 

participant·e·s, d'en accueillir de nou-

veaux·elles et d’atteindre et stimuler tou-

jours leurs diverses curiosités.

Coordination

Maiann, grâce à qui le groupe J+N a pris 

cette belle envergure progressivement et sû-

rement depuis une dizaine d’années, quitte 

le rôle de coordination du groupe. Merci 

pour cet engagement incroyable et pour le 

renforcement de l’éducation à l'environ-

nement de la section neuchâteloise, qui 

compte parmi les plus actives dans ce do-

maine ! Maiann poursuivra, à notre grande 

joie, son engagement en tant que monitrice 

et continuera de nourrir le projet Rivjeka.

Les monos

Du côté des monos, nous avons eu la 

chance de compter sur l’apport béné-

vole, enthousiaste et précieux de moni-

teur·trice·s confirmé·e·s, ou en voie de 

le devenir : Lison, Estelle, Pascal, Aline, 

Héloïse, Noémie, Séverine, Iris, Jeanne, 

Amandine, Nicki, Andrea, Clément, 

Lea, Ulli, Zabou, Afan, Fatima, Marion, 

Jérémias, Mylène, Clara et Maia.

Pour chaque sortie, camp ou autre ani-

mation, une équipe a pris la responsabi-

lité de la préparation et du déroulement 

des activités. Pour s’y préparer, ils et elles 

ont participé aux réunions mensuelles et 

se sont organisé·e·s par équipes, de ma-

nière autonome : des moments de partage 

où nous apprenons à communiquer, à tra-

vailler ensemble et ainsi, à nous connaître à 

Zoom sur notre camp d’été : 

Le chant des Hirondelles

Comme les hirondelles, nous sommes 

arrivé·e·s… et nous sommes repar-

ti·e·s… avec une équipe de 20 en-

fants, 7 monos, Afan, stagiaire venu 

de Bosnie-Herzégovine et Méla-

nie, accompagnante spécialisée. Lo-

gé·e·s dans la « Maison des Hiron-

delles » à Buttes, nous avons suivi les 

aventures de nos compagnes ailées 

près du Bied de Môtiers, lors d’une 

chasse aux trésors dans les pâturages 

boisés du Mont de Buttes, en jeux et 

énigmes, ou encore en écoutant l’his-

toire du soir en musique, composée 

pour et racontée lors notre semaine 

inoubliable. Nous avons même eu 

l’occasion de faire du cirque avec 

Naomé, avec qui nous avons monté 

de petits spectacles sous le pommier.

Projet Rivjeka 

et « Majka Priroda »

Notre groupe partenaire en Bos-

nie-Herzégovine « Majka Priroda » a 

organisé en 2024 sa deuxième année 

d’activités, avec 10 sorties aux alen-

tours de la petite ville de Travnik et 

un week-end à la montagne du Vla-

sic. Afan Indzic, un des moniteurs 

de l’équipe, a participé à un stage 

en éducation à l’environnement 

au Centre Pro Natura Champ-Pit-

tet ainsi qu’à notre camp d’été. 

 

Dans son rapport il écrit : “The joy 

and excitement that the children ex-

pressed throughout the activities re-

minded me of how essential it is to 

create positive, engaging experiences 

that foster a love for nature. Some-

times, it’s the fun moments spent 

outdoors that have the most pro-

found impact. This internship has gi-

ven me the confidence to continue 

exploring ways to protect our pla-

net and to share that passion with 

others, especially within our group 

Majka Priroda.”
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Ordre du jour

1. Salutations
2. Adoption du procès-verbal de l'assemblée du 18.04.24 
  Des copies du PV seront disponibles sur place, sur le site internet 

  (www.pronatura-ne.ch) ou peuvent être envoyées sur demande.

3. Rapports brefs
•  du président 

•  de la chargée d'affaires

•  du responsable des réserves 

•  du groupe Jeunes+Nature

4. Comptes 2024
• rapports du caissier 

 et des vérificateurs de comptes

5. Adoption des rapport et décharge au comité
6. Elections
•  admissions et démissions 

  au comité

•  nomination des vérificateurs 

  des comptes

7. Divers
  L'assemblée sera suivie, vers 20h15, de la conférence « A la découverte 

  des abeilles sauvages au travers d’une étude menée dans la réserve naturelle 

  Pro Natura de Paulière » de Daniel Ston, biologiste professionnel. 

  Puis nous partagerons le verre de l’amitié.

Bienvenue à toutes et tous !

Journées bénévoles 2025

Samedi 10 mai 2025, 9h30 à 12h

Les Sagnes de Boudry – Boudry 

Matinée consacrée à la découverte 

de la réserve. C’est aussi l’occasion 

de troquer le râteau contre une paire 

de jumelles et une loupe. Un apéro 

pique-nique vous est offert à midi.

Inscription jusqu’au 7 mai

Samedi 30 août 2025, 9h à 16h30

Sous-le-Rondel – Brot-Plamboz

Journée d’entretien de la réserve

Inscription jusqu’au 27 août

Samedi 13 sept. 2025, 9h à 16h30

Pertuis-du-Sault – Neuchâtel

Journée d’entretien de la réserve

Inscription jusqu’au 10 septembre

Samedi 27 sept. 2025, 9h à 16h30

La Paulière – Coffrane 

Journée d’entretien de la réserve

Inscription jusqu’au 24 septembre

Samedi 18 octobre 2025, 9h à 16h30 

Les Sagnes de Boudry – Boudry

Journée d’entretien de la réserve

Inscription jusqu’au 15 octobre

Vous souhaitez vous engager 

activement pour la biodiversité de 

notre canton, venez participer aux 

journées bénévoles dans les réserves.

Contact  : antonin.jaquet@pronatura.ch

Programme J+N 2025

Nous souhaitons donner accès à tous les enfants curieux 

de nature à nos sorties. En fonction des besoins, les enfants 

en situation de handicap ou ne parlant pas le français sont 

encadrés de manière à permettre leur participation inté-

grale à la sortie. A 12 ans, tu as la possibilité de rejoindre 

le groupe des ados romands. Et dès 13 ans, tu peux deve-

nir aide-moniteur·trice ! Les plus âgé·es (dès 18 ans) sont 

les bienvenu·es à rejoindre notre groupe de moniteur·trices. 

Amusement et découvertes assurés !

Contact et informations : Valeria Bucher, 077 52 448 52

Je souhaite au groupe J+N et aux enfants qui nous rejoindront une magnifique panoplie d’aventures et d’apprentissages pour 

l’année qui se déploie devant nous. Après des sorties autour du thème de la forêt et des arbres en 2024… place à l’agriculture en 

2025 ! Pour connaître le programme détaillé, rendez-vous sur www.pronatura-ne.ch/fr/groupe-jeunes-nature. Au plaisir de vous 

(re)voir au prochain rendez-vous J+N dans le hall ou sur le quai d’une gare !

Envie de rejoindre notre groupe ?
Tous les enfants à partir de 5 ans, membres ou non de Pro Natura sont les bienvenus.

Agenda 2025

Invitation à l’assemblée 
générale 2025
Jeudi 5 juin 2025 à 19h, Auditorium de Muzoo, 
Replat du Dahu 1, La Chaux-de-Fonds


